
Данная проблема остается ак-
туальной для региона. Только 
в прошлом году в Карачаево-
Черкесии зарегистрировано 
697 фактов дистанционного 
мошенничества. А за один 
день нынешнего 4 апреля  
в полицию поступило около 
десятка сообщений о попыт-
ках и совершенных мошенни-
ками преступлениях.

Кроме статистических данных, 
раскрывающих масштаб про-
блемы, спикеры от МВД по КЧР 
рассказали журналистам, как 
распознать и противодейство-
вать мошенникам. Были озвуче-
ны основные меры предосто-
рожности. Так, аферисты могут 
представляться сотрудниками 
безопасности банка, правоохра-
нительных органов, сотовых 
компаний. При этом мошенни-
ки почти всегда торопят, пугая, 
что промедление может приве-
сти к негативным последствиям.

Если, отмечали спикеры, с ва-
ми говорят о деньгах, предлагая 
спасти ваши сбережения, приум-
ножить их, получить компенса-
цию, знайте — это мошенники. 
Только преступники спрашива-
ют реквизиты карты, пароли из 
СМС, персональные данные. 
Дайте себе передышку, посове-

туйтесь с родными и близкими, о 
чем бы ни говорил звонивший. 
Прежде чем перечислять деньги, 
важно убедиться, что информа-
ция достоверна.

Если объявление разместил 
или отправил в сообщении (в 
том числе голосовом) кто-то из 
ваших знакомых, обязательно 
дозвонитесь до этого человека и 
уточните, действительно ли тре-
буется помощь, советовали со-
трудники МВД.

Если кто-то решил пожертво-
вать деньги на благотворитель-
ность, необходимо выбрать фон-
ды, которые достойны доверия. 
Мошенники могут подделать 

сайт или страницу организации. 
Важно убедиться, что вводите 
данные банковской карты на без-
опасном сайте: проверьте адрес 
сайта — нет ли в нем ошибок или 
опечаток; в адресной строке бра-
узера должно стоять https и зна-
чок закрытого замка.

Правоохранители советуют за-
вести отдельную дебетовую кар-
ту специально для переводов и 
оплаты покупок в интернете. 
Нельзя держать на ней много де-
нег — лучше каждый раз попол-
нять ее ровно на ту сумму, кото-
рую собираетесь потратить. Тог-
да, даже если мошенники получат 
доступ к вашему счету, вы не ли-
шитесь всех своих сбережений.

Журналистам рассказад о воз-
можности возмещения ущерба 
потерпевшим о законодатель-
ных инициативах, которые по-
зволят предупреждать соверше-
ние данного вида преступлений. 
По информации  
пресс-службы МВД по КЧР 
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Новый успех «Овации»  
От желающих играть в этом 
театральном кружке нет отбоя с. 3

Пора бросать курить 
В Общественной палате КЧР обсудили 
вопросы оборота табачной продукции с. 2

Пророк в своем Отечестве
В Черкесске прошел памятный вечер, 
посвященный Владимиру Жириновскому с. 2

Юбилей у огнеборцев 
В честь 375-летия пожарной службы  
к нам приехал ретроавтомобиль с. 3

Человек не работу, а судьбу выбирает
В Черкесске состоялась церемония награждения победителей проекта 
Всероссийской политической партии «Единая Россия»

Проект «Выбирай свое» наце-
лен на поддержку и защиту 
прав российских предприни-
мателей и производителей, 
способствующих импортоза-
мещению, которые обеспечи-
вают людей работой, создают 
социально удобные условия 
для своих сотрудников и ак-
тивно сотрудничают с обще-
ственными организациями  
и властью, реализуя практику 
конкретных дел.

Первым предприятием в реги-
оне, которое получило вымпел 
проекта «Выбирай свое» и сер-
тификат за вклад в реализацию 
акции «Добросовестный рабо-
тодатель», стал Хабезский гип-
совый завод. На этот раз список 
награжденных сертификатами, 
благодарственными 
письмами и специ-
альными вымпела-
ми получился гораз-
до более внушитель-
ным, в нем фигури-
ровало 23 позиции 
по двум действую-
щим в рамках проекта акциям  — 
«Человек труда» и «Добросо-
вестный работодатель».

В первую очередь были отме-
чены 10 достойных работников 
предприятий Карачаево-Черке-
сии, в число которых попали 
люди самых разных профес-
сий  — водители, лаборанты, ли-
тейщики, инженеры, конструк-
торы, швея, фотограф и другие, 
которых объединяет любовь к 
выбранному когда-то делу.

— Суть акции «Человек труда» 
в том, чтобы поддержать пред-
ставителей трудовых профессий 
и наладить преемственность и 
наставничество. Чтобы моло-
дежь целенаправленно выбира-

ла эти профессии, приходила на 
предприятия, и там были те, кто 
обучит всем тонкостям мастер-
ства, — рассказал координатор 
проекта «Выбирай свое» в КЧР 
Игорь Гонов.

На церемонии награждения 
были именно такие люди — с 
многолетним рабочим стажем, 
добросовестным отношением к 
своим профессиональным обя-
занностям. Один из них — во-
дитель автотранспортного цеха 
АО «Урупский ГОК» Алексей 
Непопалов с почти полувеко-
вым стажем работы за «баран-
кой». И хотя, по его словам, он 
уже «глубокий пенсионер», с 
любимым делом пока расста-
ваться не собирается. Получен-
ная награда, конечно, порадо-
вала:

— Забота предприятия о рабо-
чем классе всегда приятна. Хо-
рошо, если бы молодежь более 
активно к нам шла, кому-то ведь 

опыт передавать 
нужно. Ведь человек 
не работу, он судьбу 
свою выбирает, и ес-
ли суждено что-то 
выбрать по душе с 
самого начала, то 
свернуть уже не по-

лучится, — искренне считает 
Алексей Иванович.

В номинации «Добросовест-
ный работодатель» сертифика-
ты и вымпелы получили руково-
дители различных компаний, в 
том числе АО «Урупский ГОК», 
ООО «Селена», АО Агрокомби-
нат «Южный», АО «ЧЗ РТИ», 
ООО «ВоенТекстильПром» из  
с. Красный Восток и проч.

— Выбирали по представлению 
самих предприятий, профиль-
ных министерств те предприя-
тия, которые сегодня 
помимо предоставле-
ния рабочих мест за-
крывают целый пул 
социальных пакетов. 

Глава КЧР Рашид Темрезов 
провел рабочую встречу  
с управляющим Карачаево-
Черкесским отделением ПАО 
«Сбербанк России» Зауром 
Джазовым. На встрече также 
присутствовал председатель 
Правительства КЧР Мурат Ар-
гунов.

На встрече обсудили вопросы 
реализации социально значи-
мых для региона проектов. В 
частности, перспективное на-
правление — внедрение цифро-
вых технологий и развитие тех-
нологий искусственного интел-
лекта в сфере туризма, ЖКХ, 
здравоохранения, образования, 
транспорта. Рашид Темрезов 

подчеркнул, что реализация ин-
новационных услуг и сервисов в 
данном направлении позволит 
содействовать социально-эко-
номическому развитию респу-
блики.

«Сбербанк — один из важных 
партнеров Карачаево-Черкесии в 
решении ряда стратегических во-
просов развития республики, ее 
инвестиционной привлекатель-
ности, поддержки бизнеса, до-
ступности финансовых услуг для 
жителей региона», — отметил в 
ходе встречи Рашид Темрезов.

Стороны выразили намерение 
продолжить конструктивное со-
трудничество. Рашид Темрезов 
поблагодарил Заура Джазова за 
совместную эффективную рабо-
ту на благо развития Карачаево-
Черкесии.
Пресс-служба  
Главы и Правительства КЧР

Обсуждены вопросы внедрения 
сервисов Сбербанка в КЧР

Доклад исполняющего обя-
занности главы администра-
ции Адыге-Хабльского района 
Мухтара Астежева об итогах 
социально-экономического 
развития муниципалитета  
за 2023 год и задачах на 2024 
год был заслушан на расши-
ренном заседании Совета 
Адыге-Хабльского муници-
пального района при участии 
депутатов Совета и глав сель-
ских поселений.

Основную часть своего высту-
пления докладчик посвятил ито-
гам прошлого года, уделив вни-
мание не только успехам и дости-
жениям, но и анализу имеющих-
ся проблем.

Сельское хозяйство

— Полевой сезон прошлого года 
был непростым по погодным ус-
ловиям, тем не менее все сельско-
хозяйственные предприятия 
района смогли в полном объеме 

провести уборочные работы и 
получить высокий урожай. В 
2023 году площадь пашни, закре-
пленной за хозяйствующими 
субъектами всех форм собствен-
ности, составляла 21900 га. На 
учете в отделе сельского хозяй-
ства, охраны окружающей среды 
и земельных отношений админи-
страции Адыге-Хабльского му-
ниципального района состоят 45 
КФХ и 6 сельхозпредприятий. В 
животноводстве поддерживаем и 
продолжаем развивать малые 
формы хозяйствования. За 2023 
год отмечается увеличение пого-
ловья крупного рогатого скота на 
1,5 %, что составляет 3977 голов. 
Продолжается закуп молока и 
мяса у населения. За прошлый 
год закуплено 17842 тонны моло-
ка, что на 123 % больше уровня 
2022 года, и 244 тонны мяса, — 
добавил докладчик. 

Развитие 
предпринимательства

— Что касается экономики, 
нельзя не признать, что здесь 
есть определённые успехи. Зада-
чей органов местного самоуправ-

ления остается создание условий 
для развития малого и среднего 
бизнеса. В районе действуют 142 
субъекта малого и среднего пред-
принимательства, из них: 100 ма-
лых и 6 средних предприятий, 
347 предпринимателей, — пояс-
нил Астежев.

Он напомнил присутствую-
щим, что в число основных задач 
социально-экономической по-
литики района входит совершен-
ствование предпринимательско-
го климата, создание условий для 
устойчивого развития малого и 
среднего предпринимательства. 

Строительство, 
благоустройство

По словам спикера, невозмож-
но говорить о развитии террито-
рии, не акцентируя внимание на 
создании качественных условий 
проживания для населения. 

— В 2023 году Адыге-Хабль-
скому муниципальному району 
было выделено более 
17 млн руб. на капи-
тальный ремонт и ре-
монт автомобильных 
дорог. 

Достичь успехов удалось 
благодаря труду каждого
Деятельность руководителя исполнительной власти Адыге-Хабльского 
района и его команды в 2023 году признана положительной

Поздравления участнику войны
Глава КЧР Рашид Темрезов поздравил жителя Черкесска, ве-

терана Великой Отечественной войны Виталия Гавриловича 
Зорина с 98-летием. Будучи совсем юным парнишкой, он встал 
на защиту Родины от немецко-фашистских захватчиков — ос-
вобождал Ленинград, сражался на территории Эстонии, Лат-
вии, Литвы, Румынии, Польши, Югославии, Чехословакии… За 
свои боевые заслуги награжден орденом Отечественной войны 
I и II степени, орденом Славы и другими орденами и медалями.

Пожар легче предотвратить
Инспекторы отделения 

надзорной деятельности и 
профилактической работы 
по Зеленчукскому району 
совместно с администра-
цией проводят подворовые 
обходы граждан на пред-
мет соблюдения требова-
ний пожарной безопасно-
сти. Такие мероприятия 
проводятся в весеннелет-
ний период. Их основная 
цель — снизить статистику количества пожаров по причине 
халатного отношения к собственной безопасности. Жители 
частных домов, к которым приходят инспекторы, с понимани-
ем относятся к таким профилактическим мероприятиям.

Депутаты помогают 
Очередное Благодарственное письмо от образовательного 

учреждения поступило на имя спикера НС КЧР Александра 
Иванова. Признательность депутатскому корпусу и, в частно-
сти, Елене Бердниченко выражает коллектив средней общеоб-
разовательной школы села Уруп. Благодаря выделенным 
средствам была закуплена необходимая мебель для Центра 
детских инициатив.

Первые в космосе
В преддверии Дня космонавтики сотрудники Карачаевского 

отдела вневедомственной охраны Росгвардии провели со 
школьниками Карачаевска тематическое мероприятие в рамках 
всероссийской акции «Первые в космосе». Росгвардейцы рас-
сказали об этапах советской космической программы и новей-
ших открытиях в области астрономии, после чего провели по-
знавательную викторину, в ходе которой школьники продемон-
стрировали свои знания в области истории освоения космоса. 

Надежно и безопасно
Специалисты филиала «Россети Северный Кавказ» — «Кара-

чаево-Черкесскэнерго» в текущем году заменят 43,8 км провода 
в распределительных сетях 0,4-10 кВ. Вместо ветхого дефектно-
го провода энергетики смонтируют новый, в том числе самоне-
сущий изолированный провод (СИП), который является одним 
из самых надежных и безопасных. Основной объем работ про-
ведут специалисты Адыге-Хабльских, Усть-Джегутинских и 
Хабезских районных электросетей. 

На пульсе
Виктор Стасенко (справа) получил сразу 2 награды в обеих номинациях — за себя и за свое предприятие

Как поставить заслон  
нечистым на руку людям
МВД по КЧР провело пресс-конференцию, посвященную противодействию 
дистанционному мошенничеству 

Признание

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru
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Извещение
18 апреля в Черкесске, в Большом зале Дома Правительства, состо-
ится очередное, пятьдесят пятое, пленарное заседание (сессия) На-
родного Собрания (Парламента) Карачаево-Черкесской Республи-
ки шестого созыва, на котором будут рассмотрены:
—  проект закона Карачаево-Черкесской Республики № 535-VI «О вне-

сении изменений в Закон Карачаево-Черкесской Республики 
«О прожиточном минимуме в Карачаево-Черкесской Республике»;

—  проект закона Карачаево-Черкесской Республики № 541-VI 
«О внесении изменений в Закон Карачаево-Черкесской Республи-
ки «Особенности регулирования земельных отношений в Карача-
ево-Черкесской Республике» (первое чтение) и другие вопросы.

Начало в 11 часов.

Акцент

С 10 апреля дан старт всерос-
сийской акции «Красная 
гвоздика» фонда «Память по-
колений».

Наша республика стала одним 
из 78 регионов России, в кото-
ром волонтеры будут распро-
странять значки «Красная гвоз-
дика» за пожертвования. Со-
бранные средства пойдут на ме-
дицинскую помощь ветеранам 
Великой Отечественной войны.

В республике пожертвования 
собирают участники федераль-

ной программы по развитию «се-
ребряного» добровольчества 
«Молоды душой». Их можно бу-
дет встретить на центральных 
улицах городов, массовых меро-
приятиях. Волонтеры одеты в 
фирменную одежду с символи-
кой «Красной гвоздики», в руках 
у них боксы для сбора пожертво-
ваний: взнос можно сделать на-
личными или по QR-коду. В бла-
годарность участники акции по-
лучают значок в виде красной 
гвоздики. 
Соб. инф.

В связи с участившимися  
в последнее время обраще-
ниями граждан в ФСБ России 
по фактам мошенничества. 
Федеральная служба безо-
пасности РФ информирует. 

Мы не рассылаем телефонных 
звонков от так называемых со-
трудников и следователей ФСБ 
России о том, что вы являетесь 
подозреваемым (обвиняемым). 

Уведомление гражданина о при-
влечении в качестве подозревае-
мого (обвиняемого) осущест-
вляется исключительно в пись-
менном виде и вручается лично.

Сотрудники ФСБ России ни-
когда не присылают гражданам 
копии своих служебных удосто-
верений. Не верьте предложени-
ям о необходимости получения 
кредита, перевода денег на «без-
опасный счет». ФСБ России не 

использует личные сбережения 
или кредитные средства граж-
дан для оказания помощи опе-
ративным подразделениям.

Номера телефонов 8(495) 
224-22-22, 8(800)224-22-24, 
8(495)224-70-69, 8(495)624-
31-58, 8(8782)26-70-00 исполь-
зуются исключительно для 
приема информации от граж-
дан и организаций.
Пресс-служба УФСБ РФ по КЧР

В помощь ветеранам

Будьте бдительны!

Право

на мероприятии рассказали 
о профилактической рабо-
те, проводимой МВД по КЧР 
во взаимодействии с други-
ми правоохранительными 
органами, кредитными уч-
реждениями, сотовыми опе-
раторами, и, конечно же, 
с редакциями средств мас-
совой информации.

К С Т А Т И ,

Представитель МВД по КЧР 
Казим Байбанов рассказал  
о взаимодействии со СМИ

Отчет

В районе большое внимание уделяется развитию детского творчества

»
с. 2
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В заседании приняли участие 
депутаты Народного Собра-
ния (Парламента) республи-
ки, а также представители 
министерств и ведомств, ку-
рирующих данный вопрос. 

Как отмечалось, в Карачаево-
Черкесии функционирует ко-
миссия по противодействию не-
законному обороту промыш-
ленной продукции, члены кото-
рой регулярно отслеживают 
соблюдение законодательства 
при распространении и продаже 
никотиносодержащей и табач-
ной продукции.

Председатель комиссии Обще-
ственной палаты КЧР по разви-
тию экономики, агропромыш-
ленного сектора и поддержки СО 
НКО Эльдар Кишмахов отметил, 
что на территории региона нет 
табачных заводов, где бы произ-
водилась табачная и никотино-
содержащая продукция. Кроме 
того, согласно существующему 
законодательству, запрещена от-
крытая демонстрация табачной  
и никотиносодержащей продук-
ции потенциальным покупате-
лям. Запрет касается как реклам-
ных изображений продукции, 
так и непосредственной ее вы-
кладки на витрине.

— Мы выступаем за здоровье 
нации, если не можем сегодня 
эту вредную привычку убить, 
мы должны хотя бы предприни-
мать меры для того, чтобы она 
не распространялась на подрас-
тающее поколение, — подчер-
кнул Э. Кишмахов.

Эльдар Магомедович подчер-
кнул, что повышение акцизов 
на табак, сигареты и папиросы, 
а также жидкости для электрон-
ных систем доставки никотина 
не сможет решить проблему с 
никотиновой зависимостью. 
При повышении цен курильщи-
ки просто станут тратить боль-
ше денежных средств на вред-
ную привычку, экономя на бы-
товых нуждах и иждивенцах. 
Поэтому важно отслеживать 
качество продукции.

Начальник отдела санитарного 
надзора Управления Роспотреб-
надзора по КЧР Руслан Аджиев 
рассказал, что в период с декабря 
2023 года по апрель 2024 года из 
Государственной информацион-
ной системы маркировки това-
ров «Честный знак» в адрес 
управления поступила информа-

ция о 5 индивидуальных пред-
принимателях, осуществляю-
щих деятельность с нарушением 
действующего законодательства 
в области реализации табачной 
продукции на территории респу-
блики. В отношении указанных 
субъектов проведено 5 инспек-
ционных визитов. Проинспекти-
ровано 179 пачек табачной про-
дукции, выявлено 116 пачек та-
бачной продукции с нарушением 
требований маркировки. По ре-
зультатам инспекционных визи-
тов в отношении 4-х предприни-
мателей составлены протоколы 
об административном правона-
рушении.

Большая работа ведется и по 
выявлению и изъятию контра-
фактной продукции. Как сооб-
щил начальник отдела № 5 
Управления экономической 

безопасности и противодей-
ствия коррупции МВД по КЧР 
Алибек Тагалеков, в 2024 году в 
одном из магазинов Черкесска 
было изъято 5000 контрабанд-
ной табачной продукции. А в 
2023 году за аналогичные пра-
вонарушения к административ-
ной ответственности было при-
влечено 388 лиц, которые осу-
ществляли продажу контра-
бандной табачной продукции.

Сотрудниками ГИБДД прово-
дятся досмотровые мероприя-
тия автотранспорта с целью пе-
рекрытия межрегиональных 
каналов поставки на террито-
рию республики фальсифици-
рованной продукции. Актуаль-
ность проблемы и комплексный 
характер незаконного оборота 
требуют четкого скоординиро-
ванного взаимодействия всех 

органов власти, участников 
рынка и потребителей на феде-
ральном, региональном и мест-
ном уровнях, — дополнил и. о. 
министра промышленности, 
энергетики и транспорта КЧР 
Арсен Тлисов.

В ходе заседания обсудили во-
прос правомерности нахождения 
кальянных в подвалах жилых до-
мов. Как пояснили представите-
ли Роспотребнадзора, согласно 
нормативным документам, уста-
новлены строгие требования к 
местам расположения кальян-
ных, в том числе, запрещается их 
размещение в жилых домах. Та-
кие заведения могут распола-
гаться в нежилой части жилого 
дома или рядом с ним, если не 
ухудшают условия жизни, отды-
ха, лечения, труда жителей и со-
ответствуют определенным пра-

вилам санэпидзаконодательства. 
Поэтому большая часть заведе-
ний такого рода в нашей респу-
блике работает нелегально, а 
значит, не гарантирована безо-
пасность посетителей и окружа-
ющих. Общественники приняли 
решение выработать стратегию 
для устранения нарушений в 
этом направлении.

По итогам заседания был со-
ставлен ряд рекомендаций по 
усилению работы по противо-
действию незаконного оборота 

табачной и никотиносодержа-
щей продукции на территории 
региона. Общественники высту-
пили с предложением к Мини-
стерству промышленности, энер-
гетики и транспорта КЧР прово-
дить мониторинг оборота данной 
продукции раз в квартал. А 
Управлению Роспотребнадзора 
по КЧР — усилить контроль в от-
ношении торговых точек, реали-
зующих табачную и никотиносо-
держащую продукцию.
РАИСА АРНАУТОВА

Меньше дыма — больше жизни!
Общественная палата Карачаево-Черкесии инициировала обсуждение вопросов 
регулирования оборота табачной и никотиносодержащей продукции

Владимира Вольфовича  
не стало в 2022 году, но даже 
два года спустя люди внима-
ют его словам, называя их 
пророчествами.

Кем был этот неординарный и 
яркий политик современности? 
Кто-то называет его учителем, 
соратником, другом, а кто-то 
никогда не воспринимал все-
рьез. 

Жизнь, а не легенда

Руководитель фракции ЛДПР 
в Думе муниципального образо-
вания города Черкесска Павел 
Михайлов в приветственном 
слове отметил, что апрель — это 
месяц, когда сторонники партии 
с особой теплотой вспоминают 
основателя партии Владимира 
Жириновского.

— Сегодня мы собрались, что-
бы отметить и почтить насле-
дие и вклад Владимира Жири-
новского в развитие ЛДПР, а 
также привлечь внимание 
граждан к идеям и принципам 
партии. Вечер памяти — это ещё 
одна возможность собраться 
вместе, поделиться воспомина-
ниями о политике, а также изу-
чить и обсудить ценности и це-
ли ЛДПР. Этот вечер дает воз-
можность в очередной раз вы-
разить уважение к лидерским 
качествам Жириновского и его 
вкладу в политическую жизнь 
России. Очень важно, чтобы 
молодое поколение помнило 
его добрые дела, удивительную 
прозорливость и мудрость. 
Именно Владимир Вольфович 
Жириновский объединил сто-
ронников либерально-демо-
кратических взглядов в единую 
партию, а мы с вами сохраняем 
идеи и ценности ЛДПР, — ска-
зал Павел Михайлов.

Почтить память яркого и ха-
ризматичного политика пришли 
активисты и сторонники партии, 
представители молодёжи, жите-
ли различных районов Карачае-
во-Черкесии. Некоторые из них 
были лично знакомы с Владими-
ром Вольфовичем, ведь в дале-

ком 2003 году в рамках предвы-
борной кампании он посетил 
Черкесск и Карачаевск, встре-
тился с жителями республики, 

Участники встречи посмотрели 
документальный фильм «Жири-
новский: я не легенда». Он собран 
из биографических интервью 
Владимира Жириновского. На 
архивных кадрах редкие семей-
ные фотографии, уникальные 
истории и невероятный карьер-
ный путь от простого мальчишки 
из Алма-Аты до основателя и 
председателя Либерально-демо-
кратической партии России.

От мальчишки до политика

Таким Жириновского видели 
лишь родные. В хронологии по-
казана простая жизнь Володи: 
как симулировал коклюш, что-
бы не ходить в детский сад, как 
воровал яблоки в соседских са-
дах, как старательно учился и 
приехал в Москву с одним чемо-
даном и лукошком клубники. 
Детство будущего парламента-
рия прошло в тяготах и лишени-
ях. О своей матери, Александре 
Павловне, Жириновский гово-

рил «ни одного радостного дня, 
нечего вспомнить». 

Его соратники отмечали, что 
вся жизнь Владимира Вольфови-
ча была похожа на чётко сплани-
рованное восхождение: окончил 
школу с отличием, затем МГУ 
им. Ломоносова, служил в армии. 
Четверть века была расписана по 
месяцам вплоть до 2000 года, 
когда он должен был занять ми-
нистерское кресло, а вместо это-
го стал вице-премьером. Карьера 
Жириновского обгоняла его соб-
ственные мечты. Свой ежеднев-
ный рабочий график он измерял 
не днями, не часами, а минутами.

Часам Жириновский придавал 
особое значение, именно поэто-
му в его приемной располага-
лось несколько часов, показы-
вающих различные часовые по-
яса. Здесь же была и табличка 
«Никаких рукопожатий, объя-
тий, поцелуев и подарков». Не-
ужто и свою погибель от ковар-
ного коронавируса Владимир 
Жириновский предвидел? Уче-
ник Жириновского Ярослав Ни-
лов утверждает, что такое пре-
достережение появилось на две-
рях кабинета политика задолго 

до пандемийных ограничений, 
лишь потому, что он уставал от 
общения с людьми. Он говорил 
о себе: «Свой среди чужих, чу-
жой среди своих».

— Жириновский предвидел 
массу тех событий, которые про-
исходят сейчас, уже после его 
трагического ухода из жизни. Все 
это мы должны оценить как воз-
можность соприкоснуться с по-
настоящему великим человеком, 
мыслителем, политиком, — под-
черкнул преемник Жириновско-
го Леонид Слуцкий.

Не пророк — мыслитель

Прогнозы Владимира Жири-
новского в народе часто называ-
ют пророчествами, но в этом не 
было чуда. Публичные заявле-
ния о видении ситуации Жири-
новский делал на основе своих 

размышлений и аналитических 
прогнозов.

— Я не могу сказать, что Влади-
мира Жириновского больше 
нет. Этот человек был всегда, и в 
нем чувствовались уверенность, 
сила, знание. Хотелось равнять-
ся на этого человека. Я, навер-
ное, очень сентиментальна, что 
не смогла сдержать слез при 
просмотре фильма. Очень жаль, 
что ему было так мало отведено 
времени, но опять же, у яркой 
звездочки век короткий… — ска-
зала Любовь Смарыга.

Ни друзей, ни любви

Именно желание помогать лю-
дям стало главным двигателем 
его политической карьеры. Но о 
чем же были его мысли перед са-
мым уходом? В последних интер-
вью Владимир Жириновский 
признавался в одиночестве. «Я 
не получаю никакого удовлетво-
рения от жизни обычного чело-
века — недостаток семейного 
счастья и мужской дружбы. По-
литика меня оторвала от всех».

На последней съемке незадол-
го до болезни в январе 2022 года 
Владимир Жириновский как 
будто прощался со всеми, гово-
ря: «Живите, как получится, от-
чаиваться не надо, никому не 
желайте плохого, но и помните: 
не рой другому яму — сам в нее 
упадешь».

— Владимира Вольфовича 
вспоминают миллионы росси-
ян, и едва ли найдётся тот, кто 
относился бы к фигуре этого яр-
кого политика с безразличием. 
Основатель ЛДПР всегда отли-
чался честностью в высказыва-
ниях, широтой взглядов и осо-
бой любовью к своему народу. 
Владимира Вольфовича не ста-
ло два года назад, но дело Жири-
новского живёт, — подчеркнул 
руководитель регионального 
отделения молодёжной органи-
зации ЛДПР Виталий Караулов.
РАИСА АРНАУТОВА 

Это — открытая чест-
ная игра, грамотно вы-
строенные трудовые 
отношения, решение 
всех социальных про-

блем, кроме производствен-
ных — быт, условия труда и все, 
что входит в трудовой кодекс, — 
пояснил принцип выбора Игорь 
Гонов.

Генеральный директор ООО 
«Селена» Анзор Лайпанов вос-
принимает награду как стимул 
работать еще лучше:

— Система поощрения всегда 
работала, работает и будет рабо-
тать. Для нас это прежде всего 
ответственность, чтобы показы-
вать другим пример, стараться 
быть еще лучше, работать более 
производительно и эффектив-
но, используя все передовые 
технологии. В общем, всегда 
стараться быть первыми в своем 
деле, — говорит он.

Заместитель генерального ди-
ректора по качеству ЗАО «Ка-
скад» Виктор Стасенко получил 
сразу две награды в обеих номи-
нациях — за себя и за свое пред-
приятие, где трудится вот уже 42 
года.

— Не скрою, очень приятно, 
что оценен и вклад самого пред-
приятия, и мой личный вклад в 
общее государственное дело. 
Перспективы у нас есть — моло-
дежь к нам приходит, оборудо-
вание обновляется, так что не 
теряем надежды возродить бы-
лую мощь нашего завода, — счи-
тает Виктор Иванович.

По словам Игоря Гонова, воз-
можность отметить именно те 
предприятия, для которых на 
первом месте люди, многочис-
ленные работники — одна из 
главных целей проекта, при-
званного защищать и поддержи-
вать как производителей, так и 
работников. 

— Знаки отличия — вымпел и 
сертификат мы и дальше будем 
вручать трудовым коллективам, 
руководителям предприятий, 
ветеранам труда, профильным 
ведомствам и общественным ор-
ганизациям для поддержки и за 
успехи в воспитании и форми-
ровании патриотических чувств 
и уважения к человеку труда. 
Так что это только старт, впере-
ди — другие победители.
ЛАРИСА НИКОЛАЕВА

Человек не работу, а судьбу 
выбирает

Свой среди чужих, чужой среди своих
В республиканской столице прошел вечер, посвященный Владимиру Жириновскому

На данные средства 
произведен ремонт до-
рог в Адыге-Хабль-
ском сельском поселе-
нии, ремонт дворовой 

территории по ул. Набережной, 
22, Советской, 1, Советской, 3, — 
рассказал и. о. главы админи-
страции. 

В ауле Адыге-Хабль в 2023 году 
были заменены водопроводные 
магистральные сети протяжен-
ностью 18,4 км, а также начато 
строительство двух напорно-ре-
гулирующих резервуаров питье-
вой воды по 700 кубов каждый, 
которое должно быть завершено 
в конце этого года. В 2023 году 
проведен капитальный ремонт в 
3-х общеобразовательных уч-
реждениях. Начато строитель-
ство новой школы в а. Адыге-
Хабль на 600 мест. Также в 2023 
году были построены четыре 
ФАПа. 

Физическая  
культура и спорт

Развитие физической культуры 
и спорта и реализация задач мо-
лодежной политики являются 
одной из приоритетных задач со-
циально-экономического разви-
тия Адыге-Хабльского муници-
пального района.

— За 2023 г. отделом было орга-
низовано 75 мероприятий спор-
тивной и общественной направ-
ленности работы с молодежью 
района, включая организацию 
выездов на республиканские, 
всероссийские турниры и прове-
дение антинаркотических, анти-
террористических акций. Спорт-
смены района приняли участие в 
межмуниципальных, региональ-
ных и всероссийских соревнова-
ниях по вольной борьбе, боксу, 
футболу, волейболу, баскетболу, 
шахматам, — рассказал и. о. гла-
вы администрации Адыге-
Хабльского района. 

Образование

Образовательную систему 
Адыге-Хабльского муниципаль-
ного района на сегодняшний 
день представляют 19 муници-
пальных образовательных уч-
реждений.  

— Время не стоит на месте, при-
внося новшества и в сферу обра-
зования — самую обширную и 
бюджетоемкую. В решении задач 
весомую помощь оказывают на-
циональные проекты. Центры 
образования естественно-науч-
ной и технологической направ-
ленности «Точка роста» уже име-
ются в 11 школах. 953 обучаю-
щихся образовательных органи-
заций осваивают основную 
общеобразовательную програм-
му по учебным предметам «Тех-
нология», «Информатика», 
«ОБЖ», «Физика», «Химия», 
«Биология» на обновленном 
учебном оборудовании, — сказал 
докладчик. 

Что год грядущий нам 
готовит

По словам Астежева, анализ 
важнейших показателей соци-
ально-экономического разви-
тия за период 2023 года позво-
лил определить следующую ди-
намику социально-экономиче-
ского развития района в 
нынешнем году.

— Индекс промышленного 
производства, по прогнозу на 
2024 год, составит 106,1 %, объ-
ем отгруженных товаров соб-
ственного производства, выпол-
ненных работ и услуг собствен-
ными силами по виду деятель-
ности «Обрабатывающие 
производства», — 2 млрд 550,0 

млн рублей. Объем производ-
ства продукции сельского хо-
зяйства в 2024 году в фактиче-
ских ценах по уточненному про-
гнозу составит 208,5 млн рублей. 
Индекс промышленного произ-
водства в 2023–2024 годах будет 
колебаться в пределах 104,6–
106,1 %, — сказал руководитель 
муниципалитета.

По мнению Астежева, необхо-
димо оказывать содействие в 
стимулировании дальнейшего 
развития КФХ, создавать благо-
приятные условия для развития 
обрабатывающей отрасли.

— Позади еще один год напря-
женной работы. Не все, но мно-
гое нам удалось сделать. Достиг-
нутые районом успехи — это ре-
зультат упорного и эффективно-
го труда руководителей, 
специалистов, трудовых коллек-
тивов и активных жителей, — 
сказал в завершение Мухтар Те-
мир-Булатович.
АРМИДА КИШМАХОВА

Достичь успехов удалось 
благодаря труду каждого

Здоровье

Сотрудники полиции постоянно проводят рейды по выявлению контрафактной табачной и никотиносодержащей продукции

в Карачаево-Черкесии доля курящего населения составляет 
10,5 % (по данным Росстата за 2021 год). Республика входит  
в топ-5 регионов России с наименьшей долей женщин-куриль-
щиц. Речь идет о тех, кто курит сигары, трубки, обычные и элек-
тронные сигареты или вейпы. При этом статистика не учитывает 
любителей кальянов.

К С Т А Т И ,

»
с. 1

Из истории мы знаем, что 
представители нашего наро-
да во все времена верой  
и правдой служили интере-
сам государства, в котором 
они жили. Потому что у черке-
сов в крови верность, геро-
изм и готовность помочь тем, 
кто нуждается в помощи. 

Об этом свидетельствует и то, 
что с начала специальной воен-
ной операции ребята из наших 
аулов самоотверженно встали 
на защиту Родины в борьбе про-
тив неонацизма. Они не щадят 
своей жизни во имя справедли-
вости. 

В республике не осталось ни 
одного аула, который бы не по-
слал своих сыновей защищать 
интересы Отечества. Нет сомне-
ний в том, что каждый участник 
специальной военной операции 
для нас — герой, он защищает 
Родину, борется за мир, показы-
вая чудеса героизма. Пусть каж-

дый из них живым и здоровым 
вернется в свою семью!

Если говорить о фашизме, с 
которым они борются, то про-
изошедшее в «Крокус Сити 
Холле» является зверским пре-
ступлением. Как можно не про-
тивостоять тем, кто это совер-
шил? Вот поэтому наши бойцы 
в зоне спецоперации на Украи-
не ведут непримеримую борьбу 
с нацизмом. 

Мы все воспитаны на примере 
героизма, любви к Родине на-
ших дедов, их подвигов в годы 
Великой Отечественной войны. 
Нет ни одной семьи в нашей 
стране, в которой прадед или 
дед не сражался с фашизмом в 
суровые 40-е.

 С этим патриотизмом в душе, 
зная, какой это почет служить 
Отечеству, мы и выросли. Пото-
му что у нас были примеры для 
подражания. Я помню, не было 
уважения к тем, кто не служил в 
армии. Сейчас наши дети пока-
зывают завидный патриотизм. 
Это бесценно. 

Служение Родине и впредь 
останется почетным делом, со-
пряженным с большой ответ-
ственностью и честью. Сегодня 
мы воспитываем наших детей на 
примере героизма и стойкости 
тех, кто служит. Так мы и долж-
ны поступать всегда. Это наш 
долг.

Наши ребята борются за мир,  
во имя справедливости

Экспертное мнение

АЛИ АСЛАНОВ
председатель  
«Адыгэ Хасэ — Черкесский 
Парламент» КЧР

»
с. 1

Адыге-Хабльский район стал родоначальником закладки  
мини-садов интенсивного типа

В этот же день с информаци-
ей о работе межрайонного 
отдела МВД России «Адыге-
Хабльский» выступил на-
чальник межрайонного отде-
ла МВД Аслан Джентемиров. 
В работе актива района при-
нял участие министр эконо-
мического развития КЧР Ар-
тур Езаов.

Ф А К Т

Память

Прогнозы Владимира Жириновского в народе часто называют пророческими

Владимир Жириновский похоронен на Новодевичьем кладбище 
в Москве. На памятнике политику размещена цитата из интер-
вью с Владимиром Познером: «Оказавшись перед Богом, что вы 
ему скажете? — Я не хочу здесь лежать в райском саду. Лучше я 
буду где-то в тайге идти полуголодный, но помогать людям».

С П Р А В К А
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В своем видеообращении  
к конкурсантам, экспертам  
и всем гостям конкурса ди-
ректор Департамента государ-
ственной политики в сфере 
среднего профессионального 
образования и профессио-
нального обучения Минпрос-
вещения РФ Виктор Неумыва-
кин отметил, что международ-
ное движение «Абилимпикс» 
более пятидесяти лет поддер-
живает людей с особенностя-
ми здоровья в стремлении  
к развитию своих профессио-
нальных навыков. 

Нынешний чемпионатный 
цикл — юбилейный: в этом году 
движению «Абилимпикс» в Рос-
сии исполняется 10 лет.

Дорога в профессию

Выступая перед собравшимися 
на открытии регионального 
чемпионата, директор Инду-
стриально-технологического 
колледжа Ахмат Байрамуков 
подчеркнул, что ежегодно по-
рядка десяти тысяч жителей 
России в возрасте от 14 лет ста-
новятся участниками конкурсов 
профессионального мастерства 
«Абилимпикс». Движение 
«Абилимпикс» — это не только 
соревнования, не только схватка 

навыков и умений. Это откры-
тая дорога в мир профессиона-
лизма и мастерства! Это мир ма-
стерства без границ! В этом году 
на участие в конкурсе заявлены 
92 студента и школьника. Эти 
талантливые и смелые ребята 
представляют единую команду 
нашей республики на чемпиона-
те «Абилимпикс».

Соревнующихся поздравили 
начальник отдела сопровожде-
ния и кадрового обеспечения 
инклюзивного образования в 
сфере СПО Федерального мето-
дического центра по инклюзив-
ному образованию, Нацио-
нального центра «Абилим-
пикс» Зульфия Тураева, пред-
седатель комитета Народного 
Собрания КЧР по науке, обра-
зованию, культуре, спорту, де-
лам молодёжи и туризма Алек-
сей Ганшин.

С 9 апреля, со дня открытия 
чемпионата, участники в тече-
ние десяти дней на площадках, 
оборудованных на базе образо-
вательных учреждений респу-
блики, будут показывать свои 
умения и выучку в различных 
видах профессионального ма-
стерства. Соревнования прой-
дут по 17 профессиональным 
компетенциям: сварочные тех-
нологии, электромонтаж, ре-
монт и обслуживание автомо-
билей, бисероплетение, визаж, 
художественное вышивание, 
поварское дело, портновское 
дело, учитель начальных клас-
сов и т. д.

Министр образования и науки 
КЧР Инна Кравченко отметила, 
что с каждым годом идеи движе-
ния «Абилимпикс» объединяют 
всё больше жителей региона. 
Движение «Абилимпикс» — 
драйвер для перемен в жизни 
людей с инвалидностью. Чемпи-
онаты мотивируют участников 

совершенствовать 
свои профессио-
нальные навыки, а 
главное — помогают 
найти работу по ду-
ше и своим возмож-
ностям. Чемпионат 
«Абилимпикс» до-
казывает, что нет 
ничего невозможно-
го для человека, ес-

ли он стремится к этому. «И ка-
кое бы место вы ни заняли в ито-
ге, вы всё равно будете победи-
телями, потому что вопреки 
всем жизненным обстоятель-
ствам смогли проявить свой ха-
рактер, силу воли и целеустрем-
лённость, а ещё вы поверили в 
свои силы и свой успех», — ска-
зала Инна Владимировна.

Министр труда и социальной 
защиты Карачаево-Черкесской 
Республики Динара Камурзаева, 
обратившись к участникам, ска-
зала, что слово «Абилимпикс» в 
переводе означает «Олимпиада 
возможностей», и все гордятся 
тем, что наша республика при-
нимает участие в столь важном и 
необходимом движении.

Право открыть восьмой регио-
нальный чемпионат «Абилим-
пикс» было предоставлено 
Зульфие Тураевой и победите-
лю регионального конкурса 

«Абилимпикс-2023» Алексан-
дру Шаланко.

Круглый стол

После открытия чемпионата в 
колледже прошел круглый стол 
на тему «Пути решения проблем 
трудоустройства лиц с ОВЗ и/
или инвалидностью», в котором 
приняли участие представители 
исполнительной власти респу-
блики и работодатели. 

Директор Индустриально-
технологического колледжа 

Ахмат Байрамуков выступил с 
приветственным словом, на-
чальник отдела Федерального 
методического центра по ин-
клюзивному образованию 
Зульфия Тураева рассказала о 
приоритетных направлениях 
развития инклюзивного СПО и 
движения «Абилимпикс» в Рос-
сийской Федерации. Министр 
образования и науки КЧР Инна 
Кравченко остановилась на во-
просе развития профессио-
нального образования лиц с 
инвалидностью и ОВЗ в респу-

блике. Министр труда и соци-
ального развития КЧР Динара 
Камурзаева говорила о возмож-
ностях трудоустройства инва-
лидов и лиц с ОВЗ, оканчиваю-
щих учебные заведения СПО, и 
о социальной защите и особен-
ностях трудовых отношений с 
инвалидами и лицами с ОВЗ в 
регионе. Начальник отдела за-
нятости населения, профобуче-
ния и профессиональной ори-
ентации Управления государ-
ственной службы занятости 
Алина Урусова подняла вопрос 

о состоянии рынка рабочих 
мест и проблемах трудоустрой-
ства выпускников СПО с инва-
лидностью и ОВЗ, не имеющих 
опыта работы. Руководитель 
Центра развития движения 
«Абилимпикс» КЧР Валерий 
Дорогань рассказал собрав-
шимся о лучших практиках 
постдипломного сопровожде-
ния и содействия трудоустрой-
ству выпускников из числа 
участников регионального эта-
па чемпионата «Абилимпикс» с 
инвалидностью и ОВЗ.

Начало соревнований

Затем был дан старт соревно-
ваниям, которые пройдут на 
разных площадках колледжей 
республики. Так, 11 апреля на 
базе Индустриально-техноло-
гического колледжа состоялись 
соревнования по ремонту и об-
служиванию легковых автомо-
билей. В спор за победу вступи-
ли двое участников — студент 
Технологического колледжа 
Эльдар Аков (эксперт-настав-
ник Ауес Меремкулов) и студент 
Индустриально-технологиче-
ского колледжа Магомед Байра-
муков (эксперт-наставник Ха-
сан Алимов). 

Как рассказал нам руководи-
тель Центра развития движения 
«Абилимпикс» КЧР Валерий 
Дорогань, всего в соревновании 
участвуют пять человек: кроме 
Эльдара Акова и Магомеда Бай-
рамукова это Джамал Акбаев, 
Амаль Тляруков и Эмиль Хап-
сироков. «Специалисты по ре-
монту должны разбираться в 
функционировании всех систем, 
находить и исправлять неис-
правности, выполнять ремонт и 
обслуживание. Они должны 
уметь действовать логически и 
систематически, соблюдая сани-
тарно-гигиенические требова-
ния и нормы техники безопас-
ности. Автомобильный техник 
работает в основном в гаражах, 
мастерских, сервисных центрах, 
автопредприятиях по диагно-
стике, ремонту и обслуживанию 
автомобилей. Специальность 
эта весьма востребована, так как 
число автомобилей постоянно 
растет, и цена специалиста, вы-
игравшего конкурс, многократ-
но возрастает. 

Это не просто автослесари, это 
механики, которые получают ра-
бочую профессию слесаря по ре-
монту автомобилей широкого 
профиля, и, конечно, работода-
тели отрывают таких специали-
стов с руками», — с гордостью 
отметил Валерий Дорогань в бе-
седе с нами. 

Соревнования по разным ком-
петенциям продолжаются, ито-
ги будут подведены после 20 
апреля.
ОЛЬГА МИХАЙЛОВА

Дорога в мир профессионализма и мастерства
Открылся VIII региональный чемпионат «Абилимпикс-2024»

Школьный театральный кру-
жок «Овация» средней шко-
лы № 2 села Учкекен был соз-
дан в 2021 году. Руководит им 
все это время учитель русско-
го языка и литературы Фати-
ма Байчорова, которая про-
шла курсы повышения квали-
фикации «Особенности орга-
низации деятельности 
школьного театра».

— В школе было много талант-
ливых детей, которые участво-
вали и побеждали в различных 
конкурсах: музыкальных, тан-
цевальных, чтецов и т. д., — про-
водимых на школьном или рай-
онном уровне. Это и стало пред-
посылкой к созданию театраль-
ного кружка, — рассказывает 
Фатима Хыйсаевна.

Поначалу дети не спешили за-
писаться в новый кружок, отно-
сились к нему настороженно. 
Однако после каждого высту-
пления или постановки «Ова-
ции» желающих участвовать в 
жизни школьного театра стано-
вилось все больше. И сейчас в 
«Овации» задействовано более 
35 учащихся. 

Театр долго не раскачивал-
ся — Фатима Байчорова начала 
ставить небольшие сценки, с 
которыми дети выступали на 
школьных утренниках и откры-

тых уроках. Потом «Овация» 
сама стала полностью прово-
дить новогодние вечера в шко-
ле, показывать театральные 
представления, причём как на 
родном карачаевском, так и на 
русском языке. 

— Чтение и вживание в роль 
остаются основными механизма-
ми развития языков. Да и на учё-
бе игра в школьном театре сказы-
вается положительно, ведь ребя-
та тренируют память, заучивая 
свои роли, развивают чувство 

ответственности и взаимовыруч-
ки, а также свою креативность в 
процессе создания костюмов для 
персонажей, — утверждает руко-
водитель театра. — Хотя больше 
интереса к сцене проявляют де-
вочки. Мальчикам нравится ора-
торское искусство.

Что касается серьёзной поста-
новки, то первой была поставле-
на пьеса Дениса Фонвизина 
«Недоросль». Реквизиты к это-
му спектаклю (впрочем, как и к 
другим) девочки приносили из 

дома или же шили на уроках тру-
да. Благо, родители всячески 
поддерживают творческие про-
явления своих детей. Мамы и 
папы с удовольствием наблюда-
ют за тем, как их дети учатся сце-
ническому искусству, проводят 
время на репетициях, затем вы-
ходят на сцену. 

Некоторые родители сопрово-
ждают и поддерживают своих 
детей и на выездных выступле-
ниях, как, например, на недавно 
проходившем республиканском 

фестивале школьных театров 
«Живая сцена-2024». Кстати, 
здесь «Овация» выиграла в но-
минации «Лучшая режиссер-
ская работа» и получила серти-
фикат, по которому имеет право 
на получение путёвки в органи-
зацию отдыха и оздоровления 
детей на территории Карачаево-
Черкесии.

— Столько положительных 
эмоций, новых ощущений, ра-
дости от новых знакомств дала 
моей дочке Амине руководитель 
театра Фатима Байчорова, — 
призналась тогда родительница 
Зухра Семёнова. — После того, 
как я увидела, какую роль игра-
ют школьные театры в жизни 
детей республики, мне бы хоте-
лось, чтобы мой ребенок прини-
мал участие во всех школьных 
постановках.

К слову, это не первое участие 
театра в масштабных конкурсах. 
Так, в прошлом году «Овация» 
поехала на Всероссийский 
смотр-конкурс репертуаров 
школьных театров, проходив-
ший в Москве. 

Планов у театра, который еще 
очень молод, довольно много. 
Это и постановка новых сказок, 
так любимых детьми, и обраще-
ние к русской классической дра-
матургии, а также к пьесам на 
карачаевском языке. 

Что ж, пусть «Овация» покоря-
ет сердца зрителей под громкие 
неумолкающие овации.
ШАХРИЗА БОГАТЫРЕВА

«Овация», которую не остановить

В последние дни священного 
для мусульман месяца Рама-
дан состоялось открытие но-
вой мечети в районе Мель-
ничный города Карачаевска, 
построенной силами местных 
жителей. 

В церемонии открытия приня-
ли участие первый заместитель 
председателя Правительства 
КЧР Хызыр Чеккуев, депутат 
Народного Собрания, председа-
тель комитета по здравоохране-
нию и социальной политике Ха-
сан Хубиев, главный врач Лечеб-
но-реабилитационного центра в 
Черкесске Бориспи Темрезов, 
депутаты Народного Собрания, 
члены Правительства КЧР, жи-
тели и гости Карачаевска. 

— Открытие мечети более чем 
на 100 прихожан в канун празд-
ника Ураза-байрам — это новая 
возможность укрепить духовные 

связи, собраться вместе, искать 
утешение и поддержку в общей 
вере, — заявил на открытии мэр 
Карачаевского городского окру-
га Марат Урусов. — Мы уверены, 
эта мечеть также станет центром 
духовной и культурной жизни 
для многих из нас.

Активных участников строи-
тельства мечети отметили гра-
мотами Духовного управления 
мусульман КЧР. А жителя Кара-
чаевска Аслана-хаджи Богаты-
рёва, который был в числе пер-
вых строителей мечети, муфтий 
Исмаил-хаджи Бердиев награ-
дил медалью «За заслуги перед 
уммой Карачаево-Черкесской 
Республики». К слову, это не 
первая награда, которую полу-
чает Аслан Алиевич. 

Строительство мечети в районе 
Мельничный начиналось ещё в 
середине 90-х годов прошлого 
века, когда даже в городе не было 
центральной мечети. Молодые 
люди, в числе которых был и Ас-
лан Алиевич, вкладывались в 
строительство мечети на Мель-

ничном и материально, и физи-
чески. Потом на какое-то время 
стройка заморозилась. К тому 
времени, как у первостроителей 
появилась возможность продол-
жить работу, подросло уже новое 
поколение горожан. Большую 
поддержку в завершении строи-
тельства оказало Правительство 
Карачаево-Черкесии. А завер-
шил строительство мечети из-

вестный своими добрыми дела-
ми Казим-хаджи Батруков, кото-
рый активно участвовал в строи-
тельстве мечетей в поселке 
Эльбрусском Карачаевского 
района и на территории респу-
бликанской больницы. Асфальт 
перед мечетью на Мельничном 
положила городская админи-
страция. Много сделал руково-
дитель дорожно-эксплуатацион-
ного предприятия Хасан Темре-
зов. Словом, божий храм был 
возведён всем миром. 

— Эта квартальная мечеть ста-
нет очень удобным местом для 
жителей района Мельнич-
ный,  — отметил первый заме-
ститель председателя Прави-
тельства КЧР Хызыр Чекку-
ев. — То, что в нашей республи-
ке активно строятся мечети и 
храмы, приветствуется на са-
мом высоком уровне в респу-
блике. Лично Глава КЧР Рашид 
Темрезов помогает в строитель-
стве культовых зданий на тер-
ритории региона.
ШАХРИЗА БОГАТЫРЁВА

В Карачаевске построена мечеть На республиканской олимпиаде 
юных художников

Эльдар Аков (слева) с экспертом-наставником Ауесом Меремкуловым
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Чемпионаты  
к тому же помогают 
найти работу 
по душе и своим 
возможностям

Мечеть открыли в канун 
праздника Ураза-байрам

Событие

Ракурс

Каждое выступление участников «Овации» сопровождается аплодисментами зрителей

Ретроавто 
пожарной 
охраны

В преддверии 375-летия по-
жарной охраны России из му-
зея пожарной охраны Волго-
градской области в ГУ МЧС РФ 
по КЧР прибыл ретроавтомо-
биль образца 1934 года «По-
жарный автонасос ПМЗ-1». 

Он является одним из первых 
серийных отечественных пожар-
ных автомобилей. Масса полно-
стью снаряженной машины со-
ставляла 6 тонн, а экипаж мог 
насчитывать до 14 человек. Этот 
пожарный автонасос выпускался 
Миусским авторемонтным заво-
дом и служил для доставки по-
жарных к месту возгорания. Тех-
ника оставалась на вооружении 
пожарной охраны и в годы Вели-
кой Отечественной войны. С вы-
ставочной экспозицией ретро-
техники, которая стояла на воо-
ружении пожарных и спасателей 
России в разные годы, жители 
республики могут ознакомиться 
23–24 апреля в парке культуры и 
отдыха «Зеленый остров» г. Чер-
кесска во время проведения ре-
гиональных соревнований по 
ликвидации последствий дорож-
но-транспортных происше-
ствий.
Соб. инф.

История

На книжную полку

Республиканский учебно-ме-
тодический центр по художе-
ственному образованию про-
вел республиканскую олим-
пиаду по живописи среди уча-
щихся предвыпускных 
классов ДХШ и художествен-
ных отделений ДШИ. 

В этом творческом состязании 
приняли участие 18 юных худож-
ников. Вначале за 2,5 часа они 
должны были написать натюр-
морт из трех предметов, а затем 
их ждало тестирование по исто-
рии искусства. Как рассказала 
методист РУМЦ Прасковья Мар-
кова, с заданиями ребята справи-
лись весьма успешно. В сравне-
нии с прошлыми олимпиадами 
участники нынешней показали 
явно возросший уровень подго-
товки. И впервые за все время 
проведения подобных состяза-

ний отличившимся были при-
суждены места, тогда как раньше 
им просто вручались дипломы 
лауреатов. 

Итак, в номинации «Акварель-
ная живопись» первое место бы-
ло присуждено Малике Эфендие-
вой из ДХШ г. Карачаевска (педа-
гог М. Сухина). Ее работа порадо-
вала настоящей акварельностью. 
На втором месте — Таймураз Ба-
раков из ДХШ г. Черкесска (педа-
гог М. Гречкина). Замкнула трой-
ку сильнейших Нарита Айбазова 
из ДХШ г. Усть-Джегуты (педа-
гог З. Байчоров). В номинации 
«Гуашь» лидировала Диана Хау-
нежева, на втором месте — София 
Дышекова  — обе девочки из 
ДХШ г. Черкесска (педагог М. 
Гречкина), а третье заняла Анге-
лина Дусенко из Зеленчукской 
ДШИ (педагог С. Окорок).

По итогам тестирования лау-
реатами стали Таймураз Бара-
ков, Диана Хаунежева и София 
Дышекова.
ТАТЬЯНА ИВАНОВА

Курьер муз
В Карачаево-Черкесском 
республиканском книжном 
издательстве вышли в свет 
новые книги.

Абазинская  
женская поэзия

Это первый коллективный 
сборник абазинской жен-
ской поэзии, куда вошли сти-
хи Аминат Хачуковой, Фаи 
Гумжачевой, Аминат Абазо-
вой, Инны Агбы, Даны Джео. 
В коллективном сборнике 
отражены переживания и 
надежды современных жен-
щин, нашлось место фило-
софским темам и любовной 
лирике. Авторы делятся сво-
ими размышлениями о жиз-
ни, воспоминаниями о дет-
стве, грустью о перипетиях 
судьбы, счастьем быть мате-
рью. Все стихи представлены 
на абазинском языке. Редак-
тором и корректором сбор-
ника стал Георгий Чекалов, 
художественным редакто-
ром выступила Роза Боюнсу-
зова. 

Хана Кохова 
Нет вины 

В книгу вошли очерки, по-
свящённые участникам Ве-
ликой Отечественной вой-
ны, написанные как на чер-
кесском, так и на русском 
языке, а также рассказы, 
пьесы и стихи. Книга Ханы 
Коховой предназначена для 
широкого круга читателей. 
Редактор-корректор кни-
ги  — Диана Тхагапсова, тех-
нический редактор — Амина 
Аджиева, компьютерная 
верстка Мадины Хасановой 
и Зулфии Кипкеевой.

Евгения Черняева
Дорога домой 

В новый сборник писателя 
вошли стихи разных лет, а 
также два фантастических 
рассказа и ознакомительный 
фрагмент из новой повести 
«Ретранслятор». Евгения 
Черняева — член Союза пи-
сателей РФ, член клуба писа-
телей и поэтов «Metrum» (г. 
Черкесск), участница фести-
валя национальных литера-
тур 2019 (г. Новосибирск) и 
фестиваля национальной 
литературы народов Север-
ного Кавказа «Литератур-
ные мосты дружбы» (2021), 
волонтёр культуры, участво-
вала в реализации проекта 
Фонда президентских гран-
тов «Пиши не в стол» (2022). 
Стихи были опубликованы в 
сборниках: «Ломаные ли-
нии», «Пиши не в стол», 
«Metrum». В 2022-м выпу-
щен сборник стихов «Калей-
доскоп». 

Дина Мамчуева 
Къарча 

В эту книгу драматурга, на-
родного поэта КЧР Дины 
Мамчуевой вошли историче-
ская драма «Карча», поэма 
«Ковид-19» и стихи послед-
них лет. В драме речь идёт об 
очень сложном периоде жиз-
ни карачаево-балкарского 
народа. Редактор-корректор 
издания — Магомед Кубанов, 
иллюстрация к обложке Ма-
гомеда Хабичева, дизайн 
блока и обложки Розы Боюн-
сузовой, компьютерная вёр-
стка и техническая редакция 
Амины Аджиевой.
ОЛЬГА МИХАЙЛОВА
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Лихачу скрыться не удалось
В вечернее время на автодороге «Майкоп–Карачаевск» эки-

паж ДПС МО МВД России «Зеленчукский» попытался остано-
вить автомобиль «Лада-Приора» для проверки документов. 
Однако водитель транспортного средства не подчинился тре-
бованиям полицейских и, увеличив скорость, попытался 
скрыться. Уходя от погони, автомобилист неоднократно на-
рушал ПДД и создавал угрозу для других участников дорож-
ного движения, в связи с чем на подмогу стражам правопоряд-
ка был вызван дополнительный экипаж ДПС, который выдви-
нулся навстречу лихачу. Правонарушитель, увидев впереди 
патрульную машину, совершил опасный манёвр и продолжил 
движение. После этого водитель преследуемого транспорта 
обогнал автоэкипаж по обочине справа, а когда стал выезжать 
на дорогу, нарушил боковой интервал, что привело к столкно-
вению со служебным автомобилем.

Отечественную легковушку занесло и развернуло на проез-
жей части, после чего злоумышленник был задержан. За рулём 
находился 37-летний житель ст. Сторожевой. От прохожде-
ния медицинского освидетельствования на состояние опьяне-
ния он отказался.

Стражи правопорядка привлекли водителя к администра-
тивной ответственности. Полицейскими также установлено, 
что транспортное средство не зарегистрировано в установлен-
ном порядке, не прошло технический осмотр, у нарушителя 
отсутствует полис обязательного страхования гражданской 
ответственности владельцев транспортных средств. По дан-
ным правонарушениям также составлены административные 
материалы. 

Дорога ошибок не прощает
2 апреля около 8:30 на автодороге «Лермонтов–Черкесск» 

произошло дорожно-транспортное происшествие. По пред-
варительной информации, 22-летний житель п. Кавказского, 
управляя автомашиной «Фольксваген Поло», выехал на по-
лосу  встречного движения и допустил столкновение с авто-
машиной «Форд транзит», за рулем которой находился 
65-летний местный житель. В результате ДТП водитель 
«Фольксваген Поло» от полученных травм скончался на ме-
сте происшествия. В лечебное учреждение доставлены води-
тель и четверо пассажиров «Форда», двое из которых после 
осмотра врачами отпущены домой. Сотрудниками полиции 
проводится проверка, направленная на установление всех 
обстоятельств происшествия.

Осторожность требуется всегда
В дежурную часть ОМВД по 

Усть-Джегутинскому району 
обратилась 21-летняя мест-
ная жительница. Девушка со-
общила, что ей позвонила не-
известная, которая предста-
вилась Дарьей и предложила 
дистанционную работу в виде 
редактирования различных 
текстов. Следуя указаниям 
злоумышленницы, потерпев-
шая скачала мобильное приложение и пополнила свой счет 
телефона на 10900 рублей, после этого произошло списание 
денежных средств со счета. Далее её попросили зайти в раздел 
«кредиты» и подтвердить кредит на сумму 300 тысяч рублей. 
После этого заявительница поняла, что это мошенники, вы-
ключила телефон и заблокировала карту.

В дежурную часть МОМВД России «Зеленчукский» обрати-
лась еще она пострадавшая из станицы Кардоникской. В фев-
рале женщине позвонила неизвестная, которая представилась 
сотрудником сотовой компании и сообщила, что необходимо 
продлить договор оказания услуг сотовой связи. В этот же 
день в мессенджере ей позвонил неизвестный, представился 
сотрудником государственного учреждения и сообщил, что на 
нее оформлен кредит в размере 100 тысяч рублей. Чтобы его 
аннулировать, ей необходимо самой получить кредит в раз-
мере 100 тысяч рублей, что она и сделала. Далее по указанию 
неизвестного она осуществила переводы денежных средств 
несколькими операциями. На следующий день аналогичным 
способом заявительница перевела мошенникам еще 300 тысяч 
рублей. Общая сумма ущерба для заявительницы составила 
400 тысяч рублей.

В дежурную часть ОП МОМВД России «Зеленчукский» об-
ратилась 61-летняя жительница п. Медногорского. Ей в мес-
сенджере позвонили неизвестные и сообщили, что она являет-
ся жертвой мошеннических действий и для сохранения ее де-
нежных средств необходимо выполнить ряд требований. Да-
лее, следуя инструкциям, женщина взяла кредит на сумму 360 
тысяч рублей, после чего осуществила операцию по переводу 
денежных средств по реквизитам, указанным неизвестным. 
Затем она оформила еще один кредит на 292 тысячи рублей, но 
после снятия наличных поняла, что имеет дело с мошенника-
ми. Сумма ущерба составила 296 тысяч рублей. Ранее все по-
страдавшие были осведомлены, что к подобным фактам могут 
быть причастны мошенники.
По информации пресс-службы МВД по КЧР

Кадастровым инженером Койчевым Али Сагидовичем (квалиф.  
аттестат № 09-13-53, г. Черкесск, ул. Октябрьская, 301 а, к. 404; 
8(8782)27-42-73; e-mail: zemlya_pravo@mail.ru) выполняются работы 
по подготовке проекта межевания в связи с образованием земель-
ного участка (ЗУ) путем выдела в счет доли в праве общей собствен-
ности из ЗУ с кадастровым номером: 09:03:0000000:6090, по адресу: 
РФ, КЧР, Хабезский р-н, СКП «Нарт», в 5,5 км юго-западнее а. Али-
Бердуковского (сенокос 2,0 га; пастбище 1,7 га). Заказчиком работ по 
подготовке проекта межевания является Жужуев Руслан Заурович (а. 
Али-Бердуковский, ул. Калмыкова, 6, тел.: 8(938)028-84-79). С про-
ектом можно ознакомиться по адресу: г. Черкесск, ул. Октябрьская, 
301 А, к. 404. Возражения, дополнения, предложения по доработке 
принимаются в течение 30 дней со дня опубликования объявления.

Кадастровый инженер Койчев Али Сагидович (квалификацион-
ный аттестат № 09-13-53, КЧР, г. Черкесск, ул. Октябрьская, 301 
А, комната 404; тел.: 8(928)397-99-21; e-mail: zemlya_pravo@mail.
ru) выполняет кадастровые работы по уточнению местоположения 
границ в отношении земельного участка с кадастровым номером: 
09:06:0200104:50, расположенного по адресу: РФ, Карачаево-
Черкесская Республика, Зеленчукский р-н, с. Нижняя Ермоловка, 
ул. Асфальтная, 59. Смежные земельные участки, с правообладателя-
ми которых требуется согласовать местоположение границ: РФ, Ка-
рачаево-Черкесская Республика, Зеленчукский р-н, с. Нижняя Ермо-
ловка, ул. Асфальтная, 60, с кадастровым номером: 09:06:0200102:46.

Заказчиком работ по подготовке межевого плана является Лозовая 
Анна Игоревна (РФ, КЧР, Зеленчукский р-н, с. Нижняя Ермоловка, 
ул. Асфальтная, 59, тел.: 8(928)387-11-59). При проведении согласо-
вания при себе иметь документы, удостоверяющие личность, а также 
документы о правах на свой земельный участок либо оформленную 
надлежащим образом нотариальную доверенность. Собрание заин-
тересованных лиц по поводу согласования местоположения границ 
земельных участков состоится по адресу: РФ, Карачаево-Черкесская 
Республика, Зеленчукский район, ст. Зеленчукская, ул. Леонова, 154, 
16.05.2024 года в 12:00 часов.

С проектами межевания земельных участков можно ознакомить-
ся по адресу: г. Черкесск, ул. Октябрьская, 301 А, комната 404, ООО 
«Земля и право».

Возражения, дополнения, предложения по доработке проектов 
межевания земельных участков, а также требования о проведении 
согласования местоположения границ земельного участка на мест-
ности принимаются в течение 30 дней со дня опубликования объяв-
ления по адресу: г. Черкесск, ул. Октябрьская, 301 А, комната 404, 
ООО «Земля и право».

КЧРГУП «БТИ Малокарачаевского района» в лице кадастрового 
инженера Гаппоевой Светланы Магометовны (адрес: КЧР, Малокара-
чаевский район, с. Первомайское, пер. Зеленый, д. 13, mkbti@mail.
ru, тел.: 8(878)772-23-01, реестровый номер: 26464) выполняются 
кадастровые работы по подготовке проекта межевания в отношении 
з/у: с к. н. 09:08:0000000:2620, расположенного по адресу: РФ, КЧР, 
Малокарачаевский район, СПК Красновосточный, в 2314 м северо-
западнее с. Красный Восток (1,92 га — сенокос). Заказчиком када-
стровых работ является Шоов Станислав Джелаканович (РФ, КЧР, 
Малокарачаевский район, с. Красный Восток, ул. Заречная, д. 20, тел.: 
8(928)399-46-12).

С проектом межевого плана земельного участка можно ознако-
миться по адресу: КЧР, Малокарачаевский район, с. Учкекен, ул. Ле-
нина, 120 (4 этаж), каб. 68. Обоснованные возражения относитель-
но размера и местоположения границ з/у принимаются в течение 
30 дней по вышеуказанному адресу.

Кадастровый инженер Семенов Заур Барбиевич (квалификацион-
ный аттестат № 09-12-40, РФ, КЧР, г. Черкесск, ул. Красноармей-
ская, 33, оф. 6, адрес электронной почты: semenov-zaur@mail.ru, 
тел.: 8(963)283-35-25) выполняет следующие кадастровые работы: 
в связи с образованием земельных участков путем выдела в счет 
доли (долей) в праве общей долевой собственности на земельные 
участки с кадастровыми номерами: 09:06:0000000:8047, :8385, :8905, 
расположенные по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский р-н, СПК Кардо-
ник, поле № 85 п (по 8687 кв. м каждый — сенокос). Заказчиком 
кадастровых работ является Шидаков Али Умарович, проживающий 
по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский р-н, ст. Кардоникская, ул. Хали-
лова, 26, тел.: 8(918)711-05-10. 09:06:0000000:360, расположенный 
по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский р-н, СПК Зеленчук, поле № 7 
(24789 кв. м — сенокос). Заказчиком кадастровых работ является 
Рябухин Сергей Сергеевич, проживающий по адресу: РФ, Ставро-
польский край, Минераловский р-н, п. Анджиевский, пер. Северный, 
д. 6, тел.: 8(928)655-73-14. С проектами межевых планов земель-
ных участков можно ознакомиться по адресу: РФ, КЧР, г. Черкесск, 
ул. Красноармейская, 33, оф. 6. Возражения по проектам межевых 
планов и требования о проведении согласования местоположения 
границ земельных участков на местности принимаются в течение ме-
сяца со дня опубликования объявления по вышеуказанному адресу.

Кадастровым инженером Абидовым Фуадом Татлустановичем (ква-
лификационный аттестат № 09-13-45, КЧР, Хабезский район, а. Бес-
леней, ул. Ленина, д. 4, тел.: 8(963)284-06-66) выполняются работы 
по подготовке проектов межевания земельных участков с кадастро-
выми номерами: 09:03:0000000:3507, расположенных по адресу: РФ, 
Карачаево-Черкесская Республика, Хабезский район, СКП Зеюков-
ское, в 7,7 км северо-западнее а. Зеюко (сенокос 1,5 га и пастбище 
0,4 га). Заказчиком кадастровых работ является Агиров Теувеж Туга-
нович (КЧР, Хабезский район, а. Зеюко, ул. Шогенцукова, д. 10, тел.: 
8(963)284-06-66).

С проектами межевания земельных участков можно ознакомиться 
по адресу: РФ, Карачаево-Черкесская Республика, а. Хабез, ул. У. Ха-
бекова, 104. Возражения относительно размера и местоположения 
границ земельных участков, выделяемых в счет земельных долей, 
принимаются в течение 30 дней со дня опубликования объявления по 
адресу: а. Хабез, ул. Советская, д. 23. При проведении согласования 
местоположения границ при себе необходимо иметь документ, удо-
стоверяющий личность, а также документы о правах на земельный 
участок.

Интервью мы записывали 
у него в художественной ма-
стерской — большой и свет-
лой. Одно из окон его мастер-
ской выходит на реку Белую. 
Помещение воздушное, без 
единого предмета мебели, 
но не пустое. Потому что за-
полнено стоящими прямо 
на полу полотнами — в не-
сколько рядов. Мы с фотоко-
ром пришли поговорить о Сою-
зе художников, но разве мож-
но с Теучежем Катом говорить 
только об этом? И все же нача-
ли с юбилея организации…

— На самом деле фундамент 
Союза художников Адыгеи, — 
отметил он, — начал заклады-
ваться еще после войны — в 50-х 
годах. Первое поколение наших 
мастеров были фронтовиками. 
Многие из них — с ранениями. 
Кого-то я еще застал: Ивана Со-
колова, Павла Амасьяна, Влади-
мира Мехеда, Дмитрия Мельни-
кова, Петра Филиппенко… Это 
были уже немолодые люди. Но 
добродушные, общительные. 
Очень хорошие мастера. Их ра-
боты отличались честностью. 
Потому что там не 
было никакого под-
ражательства. Они 
просто добросовест-
но трудились. Пере-
движники в полном 
смысле этого слова. 
Помню, что в их об-
щении было много 
тепла, а в творчестве 
преобладала военная и послево-
енная — мирная — тематика. 
Кто-то с малым профессиональ-
ным образованием, кто-то во-
обще без… Но за годы работы, 
творческих изысканий они при-
обрели свой опыт. Выступали 
даже на всесоюзных выставках. 
Так что именно они начали ро-
дословную нашей живописи в 
республике. А вот скульпторов, 
графиков тогда не было. Наше 
же поколение, как сам назы-
ваю — среднее, пришло на под-
готовленную ими почву.

— Именно тогда вы начали 
свой творческий путь?

— Как и все люди, увлеченные 
творчеством, рисовать что-то 
начал еще в юности. Все те мои 
картинки хранил у себя дома в 
огромном черном чемодане 
младший брат отца — Хасан 
Кат… После школы я поступил 
на художественно-графический 
факультет Кубанского институ-
та. Преподаватели у нас были 
московские и из северокавказ-
ских республик. А профиль ос-
новной — педагогический. В об-
щем, наша задача была учить 
детей рисовать. Поверхностно 
скульптуру проходили. В основ-
ном живопись и графику. Я тог-
да рисовал все подряд. Акваре-
лью занимался. Для дипломной 
работы выбрал иллюстрации к 
произведениям Цуга Теучежа. 
Окончил институт в 1969 году с 
отличием. Направили нас тогда 
по разным уголкам Союза. Я 
оказался в Майкопе, куда был 
направлен в педучилище. Надо 
было отработать по направле-

нию два года, и тогда обеспечат 
жильем. Но я выдержал только 
полгода…

— Почему? Ведь вы любите 
работать с молодежью.

— У художников трудно с дис-
циплиной. (Смеется.) Прихо-
дить надо было к 7.30, за полча-
са до начала занятий. Уходить 
на полчаса позже. Каждый день 
быть выбритым, коротко стри-
женным. Всегда в костюме, при 
галстуке. За всем этим строго 
следили. А я тогда с шевелюрой 
был такой… по моде. В общем, 
выдержал только несколько 
месяцев. И буквально сбежал 
оттуда. Пошел работать к га-
зетчикам. К языкам у меня то-
же тяга была. Работал в «Ады-
гейской правде» (сейчас — 
«СА»). Главным редактором 
тогда был Христофор Баладжи-
ян. Но писал статьи я и на рус-
ском, и на адыгейском языках. 
В газете проработал два года, 
но рисовать все это время, ко-
нечно, не прекращал. Еще со 
времен Краснодара у меня бы-
ло желание рисовать, как гово-
рится, «на восточный уклон» 
— такой абхазский, грузинский 
скорее. В Адыгее тогда многие 
еще ходили в национальной 
одежде, папахах, черкесках. В 
Краснодаре у нас сильная шко-

ла была, получен-
ных знаний хвата-
ло. Но мне захоте-
лось уехать в центр 
кавказской школы 
— в Тбилиси. Это 
было в 1971 году. 
Меня сразу без эк-
заменов взяли на 
третий курс Тби-

лисской государственной ака-
демии художеств. И попал в 
класс Серго Кобуладзе (живо-
писец, книжный график, теа-
тральный художник, народный 
художник Грузинской ССР). 
Он был мощным мастером, зна-
менитым иллюстратором про-
изведений Руставели, Пушки-
на, «Слова о полку Игореве». С 
Кобуладзе у нас сложились 
приятельские отношения. По-
сле учебы я еще оставался в 
академии художеств три года. 
Таким образом, в Грузии про-
жил пять лет. И после возвра-
щения в Майкоп еще долго воз-
ил туда свои работы.

— А как вы сейчас сами бы 
охарактеризовали свое твор-
чество? 

— Художник — он либо худож-
ник, либо нет. Как можно одно-
значно обозначить свой про-
филь, если нравится и получает-
ся работать в разных направле-
ниях? А все эти правила… Знаете, 
я, вопреки правилам, даже кар-
тины свои не подписываю. Даже 
свои студенческие работы не 
подписывал.

— Почему?
— Сам не знаю. Во-первых, мне 

кажется, подпись мешает зри-
тельно. На мой взгляд, на полот-
не она всегда лишняя. Иногда 
сзади картины по необходимо-
сти подписывал. Или знаки ста-
вил какие-то, но и это прекра-
тил. Работ было очень много 
разных…

— Но все-таки вернулись 
на малую родину …

— Наверное, судьба. Сложи-
лось так, когда женился. Здесь 
были и семья, и родные. Решил 
осесть на родине предков.

— Расскажите о времени соз-
дания Союза художников 
Адыгеи.

— Союз художников — это, 
прежде всего, школа. Она растит 
и формирует. Будучи еще холо-

стяком, я практи-
чески жил на ули-
це Пушкина, где и 
сейчас находятся 
мастерские. 

К концу 70-х 
идея создания со-
юза назрела сама 
собой. Иниции-
ровал создание в 
Адыгее самосто-
ятельного Союза 
художников Фе-

ликс Петуваш (он же стал и его 
первым председателем). В те 
годы у нас уже работали многие 
известные сейчас художники. 
Сам Петуваш  — прекрасный 
график. Абдулах Берсиров — 
архитектор. Александр Мана-
кьян и его брат Тигран были 
классными живописцами. Вик-
тор Долгов — хороший живопи-
сец кубанской школы. Геннадий 
Кружин — суриковец, Виталий 
Баркин… Все это были большие 

профессионалы. 80-е тоже на-
сыщенное время. Потому что 
нам самим было все интересно. 
Было много у нас представите-
лей кубанской школы, махачка-
линской. Кто-то приезжал, кто-
то уезжал. Разные школы, язык 
изображения разный, краски 
разные. Из московской школы 
приезжали к нам. Например, 
Давлет Меретуков, который 
оформил знаменитые витражи 
вокзала. Меретуков работал и 
жил в столице страны. И, конеч-
но, был там — в Московском со-
юзе. И рисовал как профессор. 
(Смеется.) Люди по воле судь-
бы оказываются в разных горо-
дах, в разных профессиональ-
ных заведениях. И для того что-
бы сконцентрировать творче-
ство мастеров в единый 
кулак — нужен именно профес-
сиональный союз. Он организо-
вывает. Мы работали на него, а 
он на нас. В прямом смысле кор-
мил — все творческие заказы 
тогда попадали в Союз худож-
ников. Наш художественный 
фонд тогда был привязан к 
Краснодару, а Краснодар — к 
Москве. Но, как филиал, мы не 
страдали. Нам стало доступным 
общение с маститыми авторами 
Москвы и Питера. Были бес-
платные творческие поездки в 
страны соцлагеря — лично я ез-
дил в Болгарию, Венгрию. Меж-
дународные пленэры организо-
вывали, были доступны льготы 
на академические дачи, кото-
рые устраивались по скульпту-
ре, живописи, графике.

А у нас здесь летом — во время 
уборки — собирали художни-
ков гуртом и отправляли в поля. 
Рисовали сельские будни, пор-
треты людей труда. Пейзажи 

привозили оттуда шикарные: 
цветущие луга или море коло-
сящейся спелой пшеницы. Вы-
езжали на заводы и фабрики. 
Устраивали выставки прямо на 
производствах.

— Вы говорите, что сами вы-
росли в союзе, но и союз отча-
сти ваше детище. Вы были его 
активистом и даже его воз-
главляли какое-то время…

— Да, и сам возглавлял. Мне 
тогда было чуть больше тридца-
ти лет. Председателем нашего 
Союза художников я был два го-
да — с 1976-го по 1978-й. Особое 
внимание старались уделять ста-
новлению своих кадров — тогда в 
Адыгее не было своего художе-
ственного отделения. Только 
прикладное. Мы открывали его в 
училище им. У. Тхабисимова. 
Формировал отделение изобра-
зительного искусства при АГУ. 

— Вы тоже продолжаете тру-
диться. Знаю, что пишете 
до сих пор. А знаете ли сами, 
сколько работ создали за про-
шедшие годы?

— Не знаю. Картин наверняка 
несколько сотен. А графики 
больше. Чеканки, которые в 
Тбилиси продал, конечно, никто 
не считал. Даже персональных 
выставок не скажу сколько бы-
ло. Всесоюзных, республикан-
ских — очень много. За границей 

выставлялся — в основном на 
Востоке, это арабские страны. И 
в Турции в пяти городах.

И сейчас по-прежнему пишу. 
Прихожу в мастерскую и погру-
жаюсь в творчество. Как и рань-
ше, в основном по ночам. Так 
мне лучше работается. Вдохно-
вение, идеи «выкладываются» 
только ночью. Днем меня все 
отвлекает — лишние звуки, дви-
жение.

— Какой тематикой вдохнов-
ляетесь сейчас?

— В основном предпочитаю 
мотивы из мифологии. Еще пор-
треты. Раньше любил стариков 
рисовать, а сейчас женское плав-
ное молодое лицо. (Смеется.) 
Внучек же вижу. Милое изобра-
жение. Что-то схватываю.

Портрет надо уметь рисовать 
смело. Со временем приходишь 
к выводу, что школа остается с 
тобой навсегда, но не полностью 
влияет на творчество.

Сейчас от всех школ стараюсь 
уйти, хочу быть ближе к земле, 
народу, эпосу, прикладному ис-
кусству. Краски чтобы были на-
туральными… И не надо ругать, 
что Кат разучился писать. На-
родный художник должен уметь 
рисовать ювелирно, но так, как 
хочет.
Беседовала ЕЛЕНА ЮСЕФ
Газета «Советская Адыгея»

Уметь рисовать ювелирно
Мир народного художника Теучежа Ката — и лица людей, и мифические животные, 
и сочные летние фрукты, и шардоне, и даже старые стоптанные башмаки

Пресса Кавказа

Весной и летом увеличивает-
ся риск возникновения возго-
раний. Чаще всего пожары 
случаются из-за оставленных 
без присмотра костров, бро-
шенных окурков и спичек, 
выжигания травы, оставлен-
ных осколков стекла, кото-
рые срабатывают как линзы.

Чтобы обезопасить себя и сво-
их родственников от трагедии, 
соблюдайте простые правила: 
своевременно очищайте приуса-
дебный участок и прилегающую 
к нему территорию от горючих 
отходов, мусора, опавших ли-
стьев и сухой травянистой расти-
тельности; не выжигайте сухую 
травянистую растительность на 
земельных участках, непосред-
ственно прилегающих к здани-
ям, сооружениям, жилым домам, 
хозяйственным постройкам; не 
разводите костры вблизи зданий 
и строений; не выжигайте сухую 
травянистую растительность на 
землях сельскохозяйственного 
назначения; не разводите костры 
на полях, не оставляйте емкости 
с легковоспламеняющимися и 

горючими жидкостями, горючи-
ми газами на территориях, при-
легающих к жилым домам; не 
устраивайте свалки горючих от-
ходов на территории поселения; 
соблюдайте меры предосторож-
ности при эксплуатации элек-
трических сетей, электробыто-
вых, обогревательных приборов, 
печей в жилых домах и банях, 
при проведении работ с легко-
воспламеняющимися и горючи-
ми жидкостями, другими опас-
ными в пожарном отношении 
веществами, материалами и обо-
рудованием, а также при пользо-
вании открытым огнем; не допу-
скайте шалости детей с огнем. 
Родители должны рассказать де-
тям об опасности, которую таят 
игры с огнём и спичками. 

При обнаружении пожара или 
признаков горения примите ме-
ры по эвакуации людей и туше-
нию пожара и сообщите об этом 
по телефонам «01, 101» или 
«112». Напоминаем, что лица, 
виновные в нарушении правил 
пожарной безопасности, в зави-
симости от характера нарушений 
и их последствий несут дисци-
плинарную, административную 
или уголовную ответственность.
По информации пресс-службы 
ГУ МЧС РФ по КЧР

Адыгейское республиканское отделение Всероссийской творче-
ской организации «Союз художников России» было образовано 
16 февраля 1979 года. Организация объединяет мастеров — пред-
ставителей различных национальностей и художественных школ. 
Сейчас в нее входит около 50 человек, среди которых народный 
художник России, заслуженные художники страны, заслуженные 
художники Республики Адыгея, заслуженный работник культуры 
РФ и заслуженные деятели искусств Адыгеи.

С П Р А В К А

Внимание: пожароопасный сезон!

Знаете, я, вопреки 
правилам, даже 
картины свои 
не подписываю. Даже 
студенческие работы 
не подписывал

На выставке народного художника Адыгеи Теучежа Ката

Крим-инфо

МЧС предупреждает


